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nМесто незаконной рубки. Фото департамента лесного комплекса Кемеровской области.

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Рубки и рубли

Кемерово-2020:  
город больших строек

С Кузбасса 
надо брать пример

окончание. начало на 1-й стр.
И завершится она в 2020 

году, пообещал глава горо-
да. Школа будет большая – на 
1050 учеников. И, разумеется, 
отлично технически оснащён-
ная, как и задумывалось в про-
екте «Цифровая образователь-
ная среда».

Также в наступающем году 
будет закончено строительство 
начальной школы для лицея 
№89 в Рудничном районе. Это 
будет дополнительный двух-
этажный блок, рассчитанный 
на 300 учеников.

В планах мэрии – окон-
чание работы над проекта-
ми ещё трёх новых школ в го-
роде. Илья Середюк считает, 
что они будут наиболее вос-
требованы в молодых жилых 
районах, где особенно вели-
ка концентрация юных кеме-
ровчан. Впрочем, родителям, 
чьи дети учатся в старых, со-
ветской постройки школах, 
расстраиваться не стоит: для 
них по инициативе губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивиле-
ва запущен специальный ре-
гиональный проект «Моя но-
вая школа».

«Это новый формат рекон-
струкции действующих школ. 
На территории города 69 таких 
школ, все они нуждаются в ком-
плексном ремонте и приведе-
нии в порядок. В течение полу-
тора лет после запуска проекта 
мы уже запустил две школы по-
сле глобальной реконструкции, 
ещё одна школа в ремонте. Кро-
ме того, пять школ города по-
лучили IT-оборудование – на 
сумму по девять миллионов ру-
блей каждая», – сообщил Илья 
Середюк.

Жильё 
В новом году администра-

ция города планирует увели-
чить объёмы строительства: 
если в 2019-м ввели в эксплуа-

тацию 254 тысячи квадратных 
метров жилья, то в 2020-м эта 
цифра увеличится до 281 ты-
сячи «квадратов».

Не забыл глава города и 
про кемеровчан, ждущих пе-
реселения из аварийных до-
мов. По его словам, долго-
жданное новоселье в наступа-
ющем году справят 109 семей. 
А всего в Кемерове в настоя-
щий момент 377 аварийных 
домов, которые планируется 
расселить к 2024 году.

Парки, скверы  
и набережные

Здесь нацпроект «Жильё и 
комфортная среда» удачно вза-
имодействует с подготовкой к 
300-летию Кузбасса, подчер-
кнул Илья Середюк. Стройки, 
учитывая грандиозность даты, 
предстоят внушительные. В 
первую очередь речь идёт о 
строительстве невероятной по 
местным меркам набережной 

вдоль реки Томи: к концу 2020 
года, по словам мэра, она про-
тянется от проспекта Кузнец-
кого до улицы Терешковой (в 
дальнейшей перспективе – до 
озера Красного).

Преобразится и набереж-
ная реки Искитимки, как ми-
нимум в той её части, что про-
текает через центр города. 
Комплексный ремонт ждёт 
также улицу Островского и 
бульвар на улице Кирова. Пра-
вый берег тоже будет облаго-
рожен: по словам Ильи Сере-
дюка, знаменитая берёзовая 
роща в Кировском районе по-
хорошеет до неузнаваемости.

Разумеется, Кемерово – не 
единственный город Кузбас-
са, который ждут серьёзные 
обновления в ходе реализа-
ции национальных проектов. 
До 2024 года регион потратит 
на нацпроекты 154 миллиарда 
рублей. Из них 28 миллиардов 
– уже в будущем году.

Аркадий КИМЕЕВ.

окончание. начало на 1-й стр.
Заметны преобразования и в Про-

копьевском районе. «У нас территория – 
развивающаяся, в этом году мы запусти-
ли современный, красивый детский сад 
на 180 мест. Очень много строим жилья, 
– напоминает депутат областного совета 
от этой территории Алексей Филимонов. 
А затем поясняет, для чего нужны встре-
чи народных избранников и общественно-
сти, подобные этой, организованной в Ке-
мерове: – Этот форум может помочь тем, 
чтобы мы видели и понимали, что мы де-
лаем, как мы делаем и куда мы идем. Где 
мы, может быть, не дорабатываем, чтобы 
в будущем мы эти моменты устранили». 

Дорожная карта – от жителей
Собравшиеся на форуме с интересом 

слушали выводы и предложения по ито-
гам работы дискуссионных площадок. 
Творчески к своей презентации подо- 
шли участники площадки, где обсужда-
лись нацпроекты «Демография» и «Здра-
воохранение». Они дали рекомендации, 
как жить долго и счастливо: не пить, не 
курить, заниматься спортом и беречь ду-
шевное здоровье. Казалось бы, не требо-
вавшие доказательства давно известные 
истины. Но из уст докторов наук, да еще 
и в белых халатах, это звучало особенно 
убедительно, тем более что весьма красно-
речивой была и статистика – от чего чаще 
всего болеют и умирают люди.

«Две главные причины смертности 
связаны с болезнями системы кровообра-
щения и онкологическими заболевания-
ми. Это является тем бичом, ради кото-
рого каждый день стоит говорить о том, 
каким образом надо бороться с этими за-
болеваниями. Многие мои коллеги гово-
рили о том, что хирургические вмеша-
тельства, медикаментозная терапия, без-
условно, важны. Но самое главное – пер-
вичная профилактика. А когда мы гово-
рим о ней – всегда вспоминаем здоро-
вый образ жизни», – выстроила логиче-
скую цепочку Ольга Барбараш, директор 
НИИ комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний, профессор, член-
корреспондент РАН.

Подробно разбирали «профильные» 
проблемы и участники других дискусси-
онных площадок, касающихся сферы биз-

неса, сельского хозяйства, развития го-
родской среды, местного самоуправления. 
Примечательно, что в процессе общения 
задавалось много вопросов, выдвигались 
предложения.

«Мы все – одна команда, все ветви вла-
сти, вся наша общественность. И то, что 
собрались все вместе и обсуждаем эти во-
просы, дискутируем, – это и есть команд-
ный стиль работы. После этого все разъе-
дутся по муниципальным образованиям, 
придут к своим избирателям. Я очень на-
деюсь, что дух этого форума, этот пози-
тивный настрой, эти идеи будут привнесе-
ны в каждый дом, двор, что они дойдут до 
каждого жителя Кузбасса», – подчеркнул 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

Дух форума поразил и побывавших на 
его открытии гостей – представителей фе-
деральной группы мониторинга за испол-
нением нацпроектов. 

«Это представительное собрание – от-
личная площадка для контактного взаи-
модействия, – отметил член комитета Со-
вета Федерации Федерального Собрания 
РФ по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию Геннадий 
Орденов. – Я хочу похвалить Кузбасс за 
этот опыт организации таких мероприя-
тий. Его нужно тиражировать». 

Собранные вместе результаты работы 
всех дискуссионных площадок стали свое-
образной «дорожной картой» для депу-
татского корпуса по реализации нацпро-
ектов. А центром для взаимодействия ста-
нет специально созданная цифровая плат-
форма «ЗА Кузбасс!».

Подводя итоги форума, председатель 
Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса (именно так с 1 дека-
бря называется наш региональный парла-
мент) Вячеслав Петров сообщил: «Почти 
сто предложений сформулировано по ито-
гам восьми дискуссионных площадок. С 
самого первого дня мы поставили задачу 
перед депутатским корпусом переформа-
тировать подходы к работе. Депутат дол-
жен быть связующим звеном между жи-
телями и исполнительной властью, моде-
ратором всех непростых вопросов. Только 
так, в формате постоянной и широкой об-
щественной дискуссии мы можем эффек-
тивно решать все вопросы развития Куз-
басса в интересах его жителей».

Оксана СОХАРЕВА.

За девять месяцев нынешнего года в Кемеровской области лесными инспекторами было выявле-
но 218 незаконных рубок – вдвое больше, чем за тот же период 2018-го. Каким образом в нашем 
регионе борются с «черными лесорубами», узнавал корреспондент «Кузбасса».

Посадок  
не достаточно

В деле охраны и восста-
новления лесов особенно 
важно понимать, какой ре-
зультат необходим и в какие 
сроки. Иначе любые усилия 
просто размажутся, а глав-
ная цель не будет достиг-
нута. Сейчас в России та-
кая цель есть, она поставле-
на национальным проектом 
«Экология» и его федераль-
ным подпроектом «Сохране-
ние лесов».

Основной и решающий 
показатель – отношение пло-
щади лесовосстановления 
и лесоразведения к площа-
ди вырубленных и погибших 
лесных насаждений. К 2024 
году по всей стране он должен 
достичь ста процентов, то есть 
все погибшие и вырубленные 
леса за прошедший год будут 
восстанавливать в текущем.

В Кузбассе в 2019-м це-
левой показатель по этому 
направлению пока еще да-
лек от желаемого – 53,7%. 
Для его достижения необхо-
димо было провести работы 
по лесовосстановлению и ле-
соразведению на 8472 гекта-
рах. И запланированный го-
довой объем уже перевыпол-
нен: отработана площадь в 
8910,6 гектара.

По действующему зако-
нодательству в посадках де-
ревьев участвуют и юриди-
ческие лица. То есть каждый 
ответственный заготовитель 
обязан возместить всё, что 
вырубил, в полном объеме. 
И к законопослушным ле-
сопромышленникам в этом 
смысле претензий нет. Глав-
ный вред – от тех, кто зани-
мается заготовкой древеси-
ны незаконно. «Черных ле-
сорубов» в Кузбассе, к сожа-
лению, немало. И они посад-
ки даже и не думают восста-
навливать.

Для понимания масштаба 
проблемы: в 2019-м на зем-
лях лесного фонда Кемеров-
ской области было зареги-
стрировано 218 незаконных 
рубок, а за аналогичный пе-
риод прошлого года – 104. 
Большинство выявленных 
нынче браконьерских рубок 
(а именно 187) по факту явля-
ются преступлениями, ответ-
ственность за которые преду-
смотрена статьей 260 УК РФ. 
Объем незаконно заготов-
ленной древесины составил 
23599,5 кубометра. «Черные 
лесорубы» нанесли ущерб 
на сумму более 152 миллио-
нов рублей. Это оценка все-
го вреда, в том числе эколо-
гического, а не только потерь 
древесины.

Важно отметить,  что 
большая часть ущерба (на 
124 миллиона рублей) была 
нанесена неустановленными 
нарушителями. По статистике 
областного департамента лес-
ного комплекса, 81,3% пре-
ступлений такого рода в ны-
нешнем году остались не рас-
крытыми. Это меньше, чем в 
2018-м, но не намного.

Лесничие направили в пра-
воохранительные органы 116 
дел о незаконных рубках. Были 
привлечены к уголовной от-
ветственности 27 человек. Од-
нако в любом случае степень 
раскрываемости лесных пре-
ступлений низкая. Усугубляет-
ся проблема еще и тем, что по 
статье 260 УК РФ к ответствен-
ности зачастую привлекаются 
сельские жители, не имеющие 
средств на возмещение причи-
ненного вреда.

«Среди нарушителей мно-
го селян, которые лишены 
возможности зарабатывать на 
лесе легально. Малый и сред-
ний бизнес пострадал от вве-
дения нового Лесного кодек-
са, который усложнил прави-
ла использования лесов, – по-
ясняет консультант департа-
мента лесного комплекса Ке-
меровской области Татьяна 
Ярцева. – Понятно, что боль-
шинство из них поступает так 
не от хорошей жизни».

са об увеличении финансиро-
вания на 58,6 миллиона ру-
блей, в связи с чем до конца 
года в регион поступит еще 
35 единиц транспорта.

Тенденция неплохая, осо-
бенно если учесть тот факт, 
что последнее крупное об-
новление транспортного пар-
ка в кузбасских лесничествах 
было в 2013 году. Однако есть 
и оговорка: практически вся 
эта техника в рамках нацио-
нального проекта приобре-
тается для предупреждения и 
борьбы с лесными пожарами 
(что само по себе, безуслов-
но, хорошо). А вот для патру-
лирования нынче приобрели 
только семь единиц транспор-
та. Впрочем, в 2020 году пла-
нируется закупить еще 23 еди-
ницы (автомобилей, мотовез-
деходов).

Рослесхоз  
и космомониторинг 
нам помогут?

Техника важна и нужна, 
но только в том случае, ког-
да есть кому на ней работать. 
Между тем кадровая пробле-
ма в деле лесоохраны – чуть 
ли не главная. Достаточно 
сказать, что средняя зарплата 
лесного инспектора составля-
ет около 22,5 тысячи рублей. 
Очевидный вопрос: много ли 
найдется желающих, чтобы 
за такие деньги каждый день 
ловить преступников в тайге?

Впрочем, Рослесхоз не 
раз заявлял о том, что уве-
личению численности госу-
дарственных лесных инспек-
торов, которая за последние 
пять лет выросла на 19 про-
центов, уделяется особое зна-
чение. Для того, чтобы тен-
денция роста продолжилась, в 
следующем году будет адрес-
но выделено более 400 мил-
лионов рублей. Но хватит ли 
этой суммы? И что значит в 
данном случае слово «адрес-
но»? То, что деньги получат 
не все регионы? Тогда какие 
именно? Пока не ясно.

Проблем, безусловно, 
много, однако пути их реше-
ния есть. При этом важно не 
только дождаться материаль-
ной поддержки. Как утверж-

дают кузбасские лесничие, су-
ществуют пробелы и на зако-
нодательном уровне, которые 
нужно восполнять.

Департамент лесного ком-
плекса Кемеровской области 
предложил внести измене-
ния в Государственную про-
грамму Российской Федера-
ции «Развитие лесного хо-
зяйства» на 2013–2020 годы. 
А если конкретно – предусмо-
треть отдельную подпрограм-
му «Государственный лесной 
и пожарный надзор». И в ней 
запланировать конкретные 
меры, направленные на повы-
шение эффективности лесно-
го надзора: установить в доку-
ментах финансирование па-
трулирования лесов, выде-
лять средства на материаль-
но-техническое обеспечение 
лесных инспекторов и на их 
обучение.

«А если Рослесхоз еще на 
постоянной основе начнет 
осуществлять непрерывный 
дистанционный космомони-
торинг использования лесов 
на территории лесного фонда 
Кемеровской области, то это 
существенно облегчит охра-
ну лесов. В 2019 году по плану 
Рослесхоза он осуществляет-
ся на территории только Про- 
копьевского и Ижморско-
го лесничеств. Там такой вид 
контроля позволил суще-
ственно снизить объем неза-
конных рубок. Все нарушите-
ли были установлены», – от-
мечает Юрий Макридин.

Также лесничие добавля-
ют, что важно и организовать 
производственный контроль 
со стороны частных, но чест-
ных лесопользователей, и за-
крепить его законодательно. 

…Такое явление, как неза-
конные рубки, на сибирских 
лесных просторах в ближай-
шей перспективе устранить 
полностью, пожалуй, невоз-
можно. Причем в Кемеров-
ской области ситуация еще 
не самая страшная, ведь ос-
нова экономики Кузбасса все-
таки уголь, а не лес. В других 
регионах всё намного серьез-
нее. Однако если и у нас осла-
бить контроль, результат мо-
жет оказаться плачевным.

Илья ДЕВЯНИН.

«Влияет на время 
обнаружения»

Причиной низкой раскры-
ваемости таких преступлений 
кузбасские лесничие счита-
ют несвоевременное их вы-
явление, что напрямую свя-
зано с отсутствием специа-
лизированной техники. Ведь 
патрулировать малопроходи-
мые леса приходится в усло-
виях и бездорожья, и высоко-
го снежного покрова.

«Незаконные рубки про-
исходят на большой удален-
ности от населенных пунктов, 
что влияет на время их обна-
ружения, – подтверждает на-
чальник отдела федерально-
го государственного лесного 
и пожарного надзора Юрий 
Макридин. – Режим рабо-
ты и должностная нагрузка 
инспекторов не позволяют в 
полной мере оперативно при-
нимать меры».

Дело вовсе не в пассив-
ности кузбасских инспекто-
ров. Очень непросто вовре-
мя прибыть на место, когда 
из 96 имеющихся «Уазиков» 
и «Нив» 89 машин с износом 
почти 100 процентов. В рас-
поряжении лесничеств так-
же шесть снегоходов (три из 
которых «дышат на ладан»), 
три полуживых моторных ка-
тера и три квадроцикла. И это 
на весь регион! Если добавить 
к этому недостаточный объ-
ем ГСМ, а также нехватку со-
трудников, проблема видит-
ся предельно обострившейся.

Лесничие говорят, что для 
работы им необходимо прак-
тически полное техническое 
перевооружение: 81 автомо-
биль, 20 снегоходов, 20 ква-
дроциклов и одиннадцать мо-
торных катеров. Причем речь 
идет не о каком-то капри-
зе или завышенных требова-
ниях, а именно об обеспече-
нии нормальной работы ин-
спекторов.

В рамках реализации про-
екта «Сохранение лесов» об-
новление транспорта кузбас-
ских лесничеств все-таки про-
исходит. В 2019 году в регион 
поступило 30 единиц техники 
на общую сумму 74,9 милли-
она рублей. Кроме того, Рос-
лесхоз сообщил нашему де-
партаменту лесного комплек-

ИНИЦИАТИВА

Без бензина – без налогов
окончание. начало на 1-й стр.

Наряду с промышленными предприятиями огром-
ный вред окружающей среде наносят выхлопные газы 
от автотранспорта. Поэтому губернатором принято ре-
шение: освободить от уплаты транспортного налога с  
1 января 2019 года на 5 лет владельцев самого эколо-
гичного вида транспорта – электромобиля.

Наряду с экологичностью, расходы на эксплуата-
цию электромобиля в разы ниже, чем обычного авто-
мобиля с бензиновым или дизельным двигателем: при 
действующей стоимости электроэнергии и бензина, 
расходы на 100 км пути у электромобиля в 13 раз ниже, 
чем у обычного автомобиля, плюс экономия на техоб-
служивании, большом межсервисном обслуживании и 
ряде других характеристик.

Льгота по транспортному налогу будет введена 
«задним числом» – с 1 января 2019 года, чтобы уже 
в следующем году владельцы электромобилей смог-
ли воспользоваться ими. Это могут быть как физиче-
ские лица, так и организации, зарегистрированные в 
Кузбассе, льгота будет распространяться на все виды 
транспорта независимо от мощности двигателя. Кро-
ме того, льгота установлена независимо от количе-
ства транспортных средств у налогоплательщика.

Как отметил губернатор, на сегодняшний день в 
Кузбассе насчитывается 64 электромобиля. «Но именно 
за этим транспортом будущее», – подчеркнул глава ре-
гиона. Кроме того, Сергей Цивилев поручил прорабо-
тать еще одну законодательную инициативу по транс-
портному налогу – расширение действия льготы по 
транспортному налогу для многодетных семей.

В настоящее время по областному закону каж-
дая многодетная семья в Кузбассе освобождается от 
уплаты транспортного налога в отношении одного 
транспортного средства, если это легковой автомо-
биль мощностью до 200 лошадиных сил; автобус до 
150 л.с. или мотоцикл до 35 л.с.

Губернатор считает, что льготы должны действовать 
и на автомобили мощностью более 200 лошадиных сил. 
Более мощные многоместные автомобили как раз вос-
требованы у многодетных семей, потому что позволяют 
совершать комфортные групповые перевозки.

Сергей Цивилев обратился к региональным пар-
ламентариям с просьбой принять соответствующие 
поправки в законодательство до конца этого года.

Пресс-служба АКО.
КОНКУРС

Время волшебников 
В Шерегеше выбрали лучших Дедов Морозов 
Кузбасса.

У подножия горы Зеленой прошел первый этап кон-
курса «Лучший Дед Мороз Кузбасса-2019». 34 главных 
волшебника Нового года съехались со всех территорий 
области и показали всё, на что способны, чтобы разве-
селить людей в праздничную ночь: проводили игры со 
зрителями, пели и плясали. В итоге стала известна де-
сятка лучших участников конкурса, еще двух выберут 
интернет-голосованием. Второй тур состоится в Кеме-
рове 14-15 декабря. 

Вечером того же дня в Шерегеше стартовала уни-
кальная акция «В Новый год вместе». Представители 
территорий в форме Дедов Морозов совершили массо-
вый спуск с горы на лыжах и сноубордах. Так старто-
вал новогодний марафон: сказочная делегация прое-
дет по городам и районам области, передавая от одних 
к другим эстафетную палочку новогодних торжеств. За-
вершится мероприятие на площади Советов в Кемерове 
массовым парадом Дедов Морозов: более тысячи ска-
зочных героев возглавит Всероссийский Дед Мороз из 
Великого Устюга. 

Как отметили в департаменте культуры и нацио-
нальной политики, стать участником этого парада мо-
жет каждый желающий. Главное условие – быть в ко-
стюме Деда Мороза.

Оксана ПАНАРИНА.
ДТП

Двойной удар  
по скорой помощи 
Массовое ДТП произошло на десятом километре 
автотрассы Белово – Гурьевск. Среди пострадав-
ших – экипаж кареты скорой помощи, ехавшей 
на вызов.

Инцидент произошёл 2 декабря в 8.31. Как сообщи-
ли в областной ГИБДД, аварию с участием четырёх ав-
томобилей спровоцировал водитель иномарки «Тойо-
та Карина». Как объяснил правоохранителям сам вино-
вник ДТП, он отвлекся во время движения, не справил-
ся с управлением и выехал на встречную полосу, по ко-
торой в этот момент ехал медицинский «Соболь». В ре-
зультате касательного столкновения машину скорой по-
мощи развернуло и вынесло на полосу встречного дви-
жения, где в неё врезалась «Лада Калина», следовавшая 
за «Тойотой». Иномарку же после первого удара отбро-
сило на «ГАЗель», которая ехала за реанимобилем.

По информации Кемеровского областного центра 
медицинских катастроф, в ДТП пострадали семеро че-
ловек. Один из участников аварии в тяжёлом состоянии 
доставлен в Областной клинический центр охраны здо-
ровья шахтёров в г. Ленинск-Кузнецкий. Водителя ско-
рой помощи с травмами средней степени тяжести го-
спитализировали в медучреждение в г. Белово. Ещё пя-
теро человек, в том числе фельдшер и медсестра,  
серьёзных повреждений не получили, им назначено ам-
булаторное лечение. В ведомстве уточнили, что к паци-
енту, на вызов к которому ехала попавшая в ДТП карета 
скорой помощи, отправили другую бригаду.

В этот же день, 2 декабря, в Кемерове на Логовом 
шоссе столкнулись сразу пять автомобилей. По пред-
варительным данным, водитель фуры не справился с 
управлением и врезался во впереди стоящие на све-
тофоре автомобили: грузовик и три легковушки, при-
чём «ВАЗ» от удара буквально расплющило. К счастью, 
обошлось без пострадавших.

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ.

n Фото департамента культуры и национальной 
политики.
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